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Европейский Союз планирует дальнейшее расширение 

поддержки экспорта продуктов аграрной и 

продовольственной индустрии   

Комиссия ЕС предложила 

не только и далее поддер-

живать экспорт аграрной 

продукции из ЕС в третьи 

страны, но и ещё больше 

расширить поддержку. При 

этом вскоре почти полно-

стью откажутся от инстру-

ментов поддержки экспорта 

как, например, выплата 

экспортных дотаций/

экспортных субсидий, ко-

торые широко применя-

лись ещё в 90-е годы. Но-

вые меры поддержки экс-

порта сфокусированы, пре-

жде всего, на выдвижение 

таких определённых 

свойств продуктов, как ка-

чество, происхождение или 

определённые особенности 

изделия. Поддержка экс-

порта будет в будущем про-

ходить под слоганом 

ăEnjoy ð itõs from Euro-

peò (Наслаждайтесь – это 

из Европы).  

На сегодняшний день Ев-

ропейский Союз ежегодно 

выделяет ок. 60 миллионов 

евро на поддержку аграрно-

го экспорта. Эта сумма 

должна увеличиться к 2020 

году до 200 миллионов в 

год. При этом особо будут 

поддерживаться ассоциа-

ции и в будущем также ор-

ганизации производителей, 

которые могут рассчиты-

вать на софинансирование 

ЕС до 50% затрат на разра-

ботку и проведение своих 

маркетинговых стратегий. В 

случае с программами по 

поддержке потребления 

фруктов и овощей детьми 

и подростками софинанси-

рование возможно даже в 

объёме 60%.  

Но основное внимание 

уделяется кампаниям, кото-

рые нацелены на акценти-

рование определённых 

свойств продукции. Так, 

например a) продукты с 

защищённым обозначени-

ем страны происхождения 

товара (например, ветчина 

из Пармы), б) изделия из 

чётко разграниченного 

географического региона 

(например, Эмменталер из 

Баварских Альгой) или в) 

продукты, которые серти-

фицированы как гаранти-

рованно традиционные 

деликатесы (например, ма-

ринованные огурцы из ре-

гиона Шпреевальд в Бран-

денбурге) будут получать 

особую поддержку при 

реализации своей страте-

гии сбыта. Также нацио-

нальные системы регулиро-

вания качества, например 

вина, мяса, молока и молоч-

ных продуктов или мёда и 

других продуктов пчело-

водства могут тоже пользо-

ваться такой дополнитель-

ной поддержкой.  

Меры поддержки охватыва-

ют PR-кампании, реклам-

ные и информационные 

кампании, в которых будут 

особо подчёркиваться пре-

имущества продукции Ев-

ропейского Союза прежде 

всего относительно качест-

ва, пищевой безопасности 

и гигиены пищевых про-

дуктов, питательной ценно-

сти, этикетирования, защи-

ты животных и экологич-

ных методов производства. 

Также будет оказываться 

содействие участию в вы-

ставках. [APD]  

Эко-печать ЕС – экспортный 

«шлягер»  



растений. Апробируются и 

совершенствуются эти под-

ходы на различных 

«демонстрационных пред-

приятиях по интегрирован-

ной защите растений», где в 

тесном согласовании с мно-

жеством консультантов ап-

робируются подходы интег-

рированной защиты расте-

ний и демонстрируются 

фермерам, консультантам и 

общественности. Этот мо-

дельный метод финансиру-

ется Федеральным мини-

стерством продовольствия, 

сельского хозяйства и защи-

ты прав потребителей 

(BMELV) и курируется Фе-

деральным ведомством про-

довольствия и сельского 

хозяйства. Эти подходы 

интегрированной защиты 

растений нацелены не толь-

ко на сокращение использо-

вания гербицидов, но оказы-

вают также значительный 

эффект на использование 

удобрений. В последние 

годы объёмы использования 

удобрений в Германии не-

прерывно снижаются. Если 

средний объём вносимого в 

почву азота в 1987/88 гг. в 

Германии составлял ещё 134 

кг/га, то за прошедшие го-

ды он снизился уже до пока-

зателя 100 кг/га. Такое же 

сокращение наблюдается 

при использовании фосфо-

ра, калия и кальция. 

[Proplanta]  

Важным подходом по сокра-

щению гербицидов, который 

в Германии охватывает всё 

большее число хозяйств, 

является подход 

«интегрированной защиты 

растений». Он начинается с 

выбора адаптированного к 

региону сорта, который наи-

менее подвержен определён-

ным грибковым заболевани-

ям или вредителям. Также 

время сева, вид обработки 

почвы и севооборот плани-

руются так, чтобы риск пора-

жения вредителями был мак-

симально низким. Помимо 

этого сбалансированное 

обеспечение питательными 

веществами способствует 

большей резистентности 
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Применение минеральных удобрений в Германии идёт 
на спад 

Германские фермеры в «инвестиционном» настроении – 
всё больше работ передаётся подрядчикам 

сделок с аграриями. В сере-

дине 2013 года объём креди-

тов в сельском хозяйстве 

составил 45,6 миллиардов 

евро. На долю кооператив-

ных банков приходится при 

этом 22,6 миллиардов евро, 

сберегательных касс – чет-

верть всего объёма, частные 

же банки предоставили в 

распоряжение оставшуюся 

четверть средств. По сравне-

нию с 2003 общий объём 

кредитования сельского 

хозяйства увеличился на 

42%.  

Чем обосновывается расту-

щая инвестиционная дея-

тельность? Одна из основ-

ных причин связана с воз-

растающим замещением 

ручного труда капиталом. 

Используются всё более 

совершенные, но вместе с 

тем всё более дорогие сель-

хозмашины, что ведёт к то-

му, что фермеры инвестиру-

ют, объединившись в груп-

пы, или обращаются напря-

мую к подрядчикам. На се-

годняшний день в Германии 

насчитывается 3 350 фирм-

подрядчиков с общим годо-

вым оборотом ок. 2 милли-

ардов евро. В 2013 году обо-

рот может увеличиться до 

2,1 миллиардов евро. Также 
и «машиненринги»  

(объединения пользовате-

лей сельхозтехники) отлич-

но развиваются при  

По последним опросам каж-

дый второй фермер в Герма-

нии хочет в следующем году 

больше инвестировать в со-

временную производствен-

ную технику. Поэтому гер-

манская отрасль сельхозтех-

ники оптимистично смотрит 

в будущее и уже сейчас у них 

книга заказов переполнена. 

Но наблюдается ещё следую-

щая тенденция: всё больше 

германских фермеров пере-

дают определённые произ-

водственные процессы фир-

мам-подрядчикам или объе-

диняются в группы с целью 

инвестирования в высокотех-

нологичное оборудование и 

финансируют его вместе. 

Банки в Германии в настоя-

щее время переживают бум 

В Германии непрерывно сокра-

щается внесение удобрений  
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 нынешних условиях. По 

всей Германии насчитывает-

ся 200.000 предприятий-

членов, которые работают в 

259 объединениях 

«машиненринг» и они все 

вместе в прошлом году дос-

тигли оборота 1,1 миллиар-

дов евро. В рамках этих объ-

единений организуется 

обмен/аренда сельхозтехни-

ки между предприятиями, 

чтобы обеспечить более 

эффективное использова-

ние своих машин. И совме-

стные инвестиции в доро-

гую сельхозтехнику, как на-

пример свеклокопатели или 

картофелеуборочные маши-

ны, часто организуются че-

рез «машиненринги». [APD] 

Министры сельского хозяйства федеральных земель 
Германии пришли к единому решению о распределении 
аграрных субсидий до 2020 года  

цен или других субсидий на 

единицу продукции. Сего-

дня Европейский Союз 

выплачивает только незна-

чительные субсидии, свя-

занные с производством. 

Большая часть средств на-

оборот выплачивается в 

рамках прямых выплат 

(поземельные премии) фер-

мерам за каждый гектар. Так 

как от этих премий в срав-

нении со средним показате-

лем по Германии получают 

выгоду, прежде всего, более 

крупные предприятия в 

новых землях, министры 

сельского хозяйства старых 

земель требовали и доби-

лись, чтобы субсидии для 

крупных предприятий были 

сокращены на 4,5% и ис-

пользовались в пользу дру-

гих мер, которые будут вы-

годны также и малым пред-

приятиям. Также было при-

нято решение, что все пред-

приятия получают допол-

нительную премию в раз-

мере 50 евро за первые 30 

га. земли и за последующие 

16 га. производственной 

площади премия будет уве-

личена на 30 евро за гектар. 

Тем самым обеспечивается 

поддержка именно малых 

предприятий в организации 

их производства. Кроме 

того молодые фермеры в 

возрасте до 40 лет получат 

дополнительную премию в 

размере 50 евро за первые 

90 гектаров их площади и 

сроком на пять лет. 

Сэкономленные 4,5% 

средств, которые не будут 

выплачиваться крупным 

предприятиям, пойдут на 

пользу второй части бюд-

жета. Вторая часть охваты-

вает, прежде всего, добро-

вольные меры, которые 

могут приниматься ферме-

рами в целях получения 

других субсидий в ходе вы-

полнения дополнительных 

работ, благоприятных для 

экологии (например, особо 

щадящая обработка почвы, 

экологически особо устой-

чивые способы ведения 

хозяйства). Далее вторая 

часть охватывает среди про-

чего меры поддержки инве-

стиций, поддержку произ-

водителей, поддержку кон-

салтинговых услуг для фер-

меров или меры для разви-

тия инфраструктуры в сель-

ской местности. Решение о 

бюджете вступит в силу в 

2014 году. [APD]  

В середине ноября 2013 года 

германские федеральные 

земли пришли к единому 

решению о распределении 

предоставленных Европей-

ским Союзом субсидий для 

аграрного сектора. В общем    

объеме речь идёт при этом о 

годовом бюджете суммой 6,2 

миллиарда на следующий 

плановый период до 2020 

года. Для германских ферме-

ров это по сравнению с 

прежним плановым перио-

дом 2007-2013 гг. означает 

сокращение субсидий при-

мерно на 10%. Для ферме-

ров в Германии субсидии 

вносят вклад в их общий 

доход в размере почти 40%. 

Бюджет субсидий, как и во 

всех странах-членах Евро-

пейского Союза, подразде-

ляется на две части: первая 

часть охватывает прямое 

субсидирование доходов для 

сельскохозяйственных пред-

приятий. Помимо этого 

фермеры получают позе-

мельные премии до 350 евро 

за гектар. Эти поземельные 

премии были рассчитаны на 

основе исторически сложив-

шегося размера выплаты 

субсидий, которые фермеры 

в Европейском Союзе полу-

чали за прошедший истори-

ческий период в рамках ин-

струментов по поддержке 
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выми продуктами самый 

большой оборот достигает-

ся при реализации молока и 

молочных продуктов.  

Как показывает таблица, 

цены на био-молоко в сред-

нем в два раза выше, чем на 

традиционное молоко. На-

ценки повышаются и в 

дальнейшем процессе це-

почки создания стоимости 

составляют ок. 54%, когда 

они доходят до потребителя 

через розничную торговлю.  

Всё же в последние годы 

наблюдается, что ценовое 

давление на производите-

лей молока сильно увеличи-

вается. Некоторые молоко-

заводы платят био-

фермерам всё ещё только 2-

8 евроцента за литр сданно-

го молока, что значительно 

усложняет ситуацию для 

био-фермеров. Так как рас-

ходы по производству био-

молока за литр в среднем на 

8-10 евроцентов выше, чем 

у традиционных производи-

телей. Основной причиной 

является корм, который у 

био-производителей дол-

жен быть почти исключи-

тельно биологического про-

исхождения и за счёт чего 

его производство гораздо 

затратнее, чем производство 

традиционного корма. Из-

за высоких цен вполне мож-

но ожидать, что некоторые 

производители био-молока 

вернутся в традиционное 

производство, или те пред-

приятия, которые находятся 

сейчас в процессе перехода, 

сохранят традиционный 

способ производства. [Из 

сообщений DLG 10/2013]  

Био-продукты приобретают 

всё большее значение в 

розничной торговле пище-

выми продуктами в Герма-

нии. Ежегодный прирост 

оборота до 10% мотивиро-

вал также и такие крупные 

сети супермаркетов, как 

Алди и Лидл к тому, чтобы 

предлагать всё больше био-

продуктов среди прочего и 

через собственные торговые 

марки. Несмотря на это, 

нельзя забывать о том, что 

био-продукты в Германии 

остаются нишей и составля-

ют всего лишь 4% общего 

оборота пищевых продук-

тов. По другому складывает-

ся ситуация в Швейцарии, 

Австрии или Дании, где 

расходы на душу населения 

на био-продукты в два раза 

выше, чем в Германии. В 

розничной торговле пище-

Таблица 1: Цены на литр молока в евроцентах/литр 

Молоко без ГМО – ниша или рынок будущего? 

Био-молоко – разница в цене с традиционным молоком 
уменьшается 

 традиционное био био-наценка(%) 

Производитель 29 42 46 

Цены за литр молока 51 75 48 

Розничная торговля 68 104 54 

дня молоко без ГМО рас-

сматривается как рыночная 

ниша, но уже сейчас в таких 

федеральных землях, как, 

например, Бавария более 

17% потребляемого свежего 

молока производится без 

ГМО. К тому же с 2008 года 

в Германии есть лейбл, ко-

торый подтверждает, что 

молоко произведено без 

использования ГМО. Если у 

продукта есть этот лейбл, 

это означает, что использо-

ванные кормовые средства 

могут содержать максимум 

0,9% примесей с генетиче-

ски модифицированными 

растениями.  

ГМО в молочном производ-

стве может быть из соевого  

Опросы в Германии пока-

зывают, что у более 80% 

потребителей спросом 

пользуется молоко, полу-

ченное без применения 

генетически модифициро-

ванных организмов. Такое 

же количество немцев со-

гласно заплатить до 10 ев-

роцентов больше за литр 

молока без ГМО. На сего-



Информационный бюллетень « Сельское хозяйство и продовольствие »  Стр.  5  

может объявить своё произ-

водство свободным от 

ГМО, оно должно пройти 

переходный этап сроком в 

три месяца и представить 

документацию, которая од-

нозначно подтверждает 

закуп кормовых, не содер-

жащих ГМО. В рамках науч-

ного проекта университета 

Гиссен 25 производителей 

молока было проверено на 

стадии перехода от тради-

ционного способа произ-

водства на производство без 

ГМО. Результаты исследо-

ваний свидетельствуют о 

том, что с учётом расходов 

и, прежде всего, по причине 

относительного преимуще-

ства многих видов зерна по 

отношению к зерновым 

бобовым (горох и полевые 

бобы) не уделяется внима-

ние усиленному выращива-

нию последних в качестве 

белкового компонента в 

кормлении дойных коров. 

Поэтому соевый шрот был 

полностью заменён рапсо-

вым шротом. Затраты на 

корма остаются почти неиз-

менными, а молочная про-

изводительность и содержа-

ние белка в молоке даже 

слегка увеличились, в то 

время как содержание жи-

ров немного снизилось. 

Повышение расходов на 

корма как такового не обна-

ружено, сказались только 

затраты на сертификацию. 

На сегодняшний день моло-

козаводы платят в среднем 

на один евроцент больше за 

литр молока без ГМО, так 

что переход на производст-

во таковых может быть для 

предприятий вполне при-

быльным. Если в последую-

щие годы ещё больше воз-

растёт производство молока 

без ГМО, то в обеспечении 

рапсовым шротом может 

возникнуть дефицит, что 

среди прочего может при-

вести к его подорожанию. 

[Информация DLG 

10/2013]  

шрота, импортированного 

среди прочего из Латин-

ской Америки и США. Соя 

является в производстве 

молока важнейшим произ-

водителем белка и в ЕС его 

нельзя производить с при-

менением ГМО, но можно 

завозить из третьих стран. 

Предотвратить использова-

ние соевого шрота с ГМО в 

молочном производстве 

можно только путём уси-

ленного применения рапсо-

вого шрота. Он образуется 

при производстве рапсово-

го масла и био-дизеля и его 

предостаточно в ЕС. В ЕС 

на маслобойных мельницах 

в основном не используется 

генетически модифициро-

ванный рапс, так что отсут-

ствие ГМО в этом кормовом 

средстве гарантировано. 

Тем самым переход молоч-

ного производства на про-

изводство без использова-

ния ГМО возможен без осо-

бого увеличения затрат. 

Прежде чем предприятие 

Белковые корма надолго будут в дефиците 

рост спроса ожидается толь-

ко на говядину. Если исхо-

дить из того факта, что для 

производства одного кило-

грамма живого веса свини-

ны необходимо 3,3 кг. кор-

мов, для мяса птицы - 2 кг и 

для рыб 1,5 кг, и при этом 

предусматривается забой 

80%, то потребность в кор-

ме составит 18,5 миллионов 

тонн в год. При соотноше-

нии зерна к рапсовому шро-

ту в кормовом рационе 

60:40 ожидаемое увеличение 

спроса на зерно составит 11 

миллионов тонн и на мас-

личный шрот - 7,5 миллио-

нов тонн. Если исходить из 

общей площади зерновых, 

то кроме пшеницы и ячме-

ня, включая сорго и овёс, 

ежегодный прирост произ-

водства должен составить 

0,5%, чтобы покрыть спрос 

на зерно для производства 

кормов. Совершенно другая 
ситуация с масличными. 

Если учитывать только пло-

щадь земель под сою, то 

продуктивность земель 

должна ежегодно повы-

шаться как минимум на 

3,5%, чтобы покрыть  

Белковые корма в кормле-

нии животных невозможно 

ничем заменить. Вместе с 

растущим в мире спросом 

на мясо неизбежен также и 

спрос на носителей белка. 

По данным Департамента 

сельского хозяйства США 

(USDA) потребление мяса 

во всём мире растёт на 2,8 

миллиона тонн в год. Рост 

потребления свинины со-

ставляет ежегодно 1,7 мил-

лиона в год и спрос на пре-

сноводную рыбу растёт в 

среднем на 1,8 миллионов 

тонн. Незначительный при-

Лейбл «Без генной инженерии» 
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дополнительную 

потребность в протеине для 

производства кормов. Если 

брать в расчёт все основные 

масличные культуры, то в 

любом случае при 

неизменной площади земель 

будет необходим прирост 

продуктивности на 3%. За 

прошедшие почти 20 лет 

увеличение продуктивности 

по всем масличным 

составляло в среднем только 

6%. Следовательно, 

совершенно очевидно, что 

спрос на масличные 

невозможно покрыть только 

за счёт улучшения сортов, 

удобрения и защиты 

растений. Увеличение 

производства должно 

производиться, прежде всего, 

посредством расширения 

посевных земель под 

масличные. За последние 

годы это уже так и 

происходит, так как в 

последние годы по всему 

миру площадь посевных 

увеличивалась ежегодно в 

среднем почти на 3,3 

миллиона га. В ближайшее 

время произойдет, конечно, 

расширение посевных под 

сою в регионах, 

благоприятных для 

выращивания сои 

(например, в США, 

Бразилии). В долгосрочной 

перспективе это будет 

зависеть от таких стран, как 

Украина, Россия и 

Казахстан, будет ли 

интенсивно осваиваться 

имеющийся огромный 

земельный потенциал для 

выращивания сои или 

других масличных как рапс. 

Стимул уже задан, так как из

-Ȳȫ ȯȰȿȳɁȳȽȫ ɁȰȸɆ ȸȫ 

масличные культуры ещё 

долго будут оставаться на 

таком высоком уровне.  

Казахстану при 

производстве сои особо 

рекомендуется 

ориентироваться также на 

огромный спрос Китая на 

сою для кормления 

постоянно 

увеличивающегося 

поголовья свиней. В 

последние годы 

дополнительная потребность 

в кормовом протеине 

удовлетворялась среди 

прочего за счёт обширно 

развивающегося 

производства био-дизеля и 

био-этанола, при котором 

как побочный продукт 

образуется рапсовый шрот. 

Но здесь тоже следует 

рассчитывать на весьма 

незначительный прирост 

объёма производства. К тому 

же у Европейского Союза 

почти нет земель, которые 

можно было бы 

использовать для 

расширения производства 

масличных. Соответственно 

также от таких стран, как 

Казахстан, будет зависеть, 

возможно ли будет 

продолжительное время 

удовлетворять постоянно 

растущий спрос на белковые 

растения. [APD по 

материалам статьи Кристиан 

Биккерт в известиях DLG  

11/2013] 

связанное с этим падение 

цен на сырое молоко. В 

течение многих лет этот 

инструмент эффективно 

сдерживал цены на молоко 

на допустимом уровне. Но 

эта квота одновременно 

являлась большим 

препятствием для 

предприятий, которые 

стремились расширить своё 

производство и 

сталкивались при этом с 

ограничением квоты. 
Правда, с 2000 г. ведётся 

торговля молочной квотой, 

но высокие цены на квоту 

всё же сдерживали многих 

фермеров от стабильного 

расширения производства. 

Теперь в 2015 г. квоты будут 

отменены и необходимо 

подготовить к этому, прежде 

всего, производителей 

молока, так как господство 

на рынке германских 

розничных сетей как Aldi и 

Lidl, а также рыночное 

господство молокозаводов 

настолько большое, что 

переговоры о договорах и  

Это уже решено, что 2015 

году в Европейском Союзе 

отменят молочную квоту. С 

1984 года на уровне 

производителей в ЕС 

существовала молочная 

квота. То есть, на основании 

исторически сложившихся 

объёмов молока для всех 

производителей молока в 

ЕС был определён лимит, 

превышение которого 

частично наказывалось 

штрафами. Тем самым 

хотели предотвратить 

переизбыток молока в ЕС и 

Молочную квоту отменят в 2015 году – по молочному 

пакету следует ожидать снижение цен 

Соевое поле 

Информационный бюллетень « Сельское хозяйство и продовольствие »  
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Визит советника премьер-министра на выставку 

«Агритехника  2013» 

 НОВОСТИ ПРОЕКТА 

стандарты и марки 

продуктов, которые позволят 

фермерам войти в более 

высокую ценовую 

категорию. Это происходит, 

например, в горных 

регионах, где определённые 

стандарты как 

исключительное кормление 

сеном и луговой травой (без 

силоса) позволяют 

производить 

высококачественное молоко, 

цена на которое может быть 

высокой за счёт совместной 

реализации. Но всё же 

приведённые подходы 

встречаются крайне редко, 

по меньшей степени в 

Германии.  

Наука в Германии оценивает 

молочный пакет в качестве 

вполне положительной 

инициативы, но не ожидает 

каких-либо выдающихся 

результатов. Причиной 

является сильная 

зависимость производства 

молока в Германии и других 

странах ЕС от мирового 

рынка. Европейский Союз 

за последние десятилетия 

стал крупнейшим нетто-

экспортёром молока и 

молочных продуктов, что 

приводит производство 

молока в ЕС соответственно 

к зависимости от цен на 

мировом рынке. Здесь 

поэтому есть сомнения, 

смогут ли объединения 

производителей молока в 

достаточной мере повлиять 

на общее формирование 

цен на молоко. 

Объединения 

производителей являются 

всё же важными, так как они 

разгружают фермеров и 

могут посредством 

разработки типовых 

стандартизированных 

договоров между 

производителями и 

молокозаводами укрепить 

права производителей 

молока. Большей частью 

такие объединения имеют 

смысл всё же в сфере 

производства нишевой 

продукции. Здесь конечно и 

у Германии ещё имеется 

потенциал. [APD по 

сообщениям DLG 10/2013] 

ценах могут привести 

любого фермера в 

обморочное состояние.  

В целях смягчения этой 

проблемы ЕС уже в 2012 

году ввёл так называемый 

«молочный пакет». Этот 

молочный пакет 

представляет собой 

совокупность различных 

мер, которые, прежде всего, 

нацелены на то, чтобы 

укрепить на рынке 

положение производителей 

молока. Это должно 

произойти путём создания 

кооперативов-поставщиков 

и других объединений 

производителей молока. Их 

первичной целью будет, 

конечно, согласование 

выгодных цен с 

молокозаводами. Они 

освободят производителей 

молока также от 

дополнительной работы, 

будут сами согласовывать 

договора между 

молокозаводами и 

производителями. Возможно 

и то, что путём таких 

объединений будут 

разработаны региональные 

в  а г р а р н о й  и 

продовольственной сфере. 

Также важным было для него 

заинтересовать германские и 

международные компании в 

инвестициях в Казахстан. 

Казахстанская делегация 

встретилась с многими 

ведущими компаниями и 

п р е д п р и я т и я м и-

поставщиками в отрасли 

п р о и з в о д с т в а 

сельскохозяйственной 

техники, как например: 

Claas, John Deere, Frank Ori-

ginal и IWIS, и обсудила 

возможности открытия 

производства компонентов 

сельхозтехники в 

Казахстане. Многие 

партнёры проявили весьма 

большую  заинтересован- 

По случаю международной 

выставки «Агритехника 2013» 

АПД также и в этом году 

организовал участие 

казахстанской делегации. 

Делегацию возглавил г-н 

Берик Камалиев, личный 

советник премьер-министра 

Республики Казахстан. Его 

интересовали, прежде всего, 

технологические инновации 



Стр.  8  Информационный бюллетень « Сельское хозяйство и продовольствие »  

в Казахстане отвечает за 

государственный лизинг 

сельхозтехники. Г-н 

Рахимжанов выступил на 

конференции ăAg Machin-

ery International - Access to 

emerging markets", 

организованной 

Германским 

сельскохозяйственным 

обществом (DLG), Союзом 

машиностроителей 

(VDMA) и Восточным 

комитетом германской 

экономики.  

«Агритехника» смогла также 

и в этом году расширить 

свои позиции в качестве 

крупнейшей в мире 

выставки сельхозтехники. В 

период с 10 по 14 ноября 

этого года более 450000 

посетителей ознакомились 

с информацией об 

инновациях в сфере 

сельхозтехники. 

Количество одних только 

зарубежных участников, 

прибывших для посещения 

выставки, составило 112000. 

В целом в этом году в 

«Агритехнике» приняли 

участие 2900 экспонентов 

из 47 стран. [APD]  

ность в инвестициях в 

Казахстан и хотели бы 

продолжить переговоры в 

рамках предстоящих 

инвестиционных форумов. 

В составе делегации были 

также директор Казахского 

научно-исследовательского 

института механизации и 

автоматизации сельского 

хозяйства г-н С.А. Кешуов, 

советник председателя 

правления АО 

«КазАгроИнновация» г-н 

Б.К. Иманалиев и г-н Г.Т. 

Рахимжанов, председатель 

правления АО 

«КазАгроФинанс», которое 

продуктов. Правовые рамки 

для допуска у обеих сторон 

отличаются применяемыми 

методами и процедурами 

контроля. 

Чтобы достичь сближения 

обеих сторон в этом 

вопросе в период с 7 по 11 

октября 2013 года в рамках 

АПД был инициирован 

диалог между казахстанской 

региональной 

ветеринарной инспекцией и 

Комитетом ветеринарного 

контроля и надзора 

Министерства сельского 

хозяйства РК и 

представителями отдела 

пищевой безопасности 

Нижнесаксонского 

земельного ведомства 

защиты прав потребителей 

(LAVES). Г-н Райнхард 

Феллойер, руководитель 

отдела пищевой 

безопасности в ЛАВЕСе, и 

два сотрудника этого 

отдела, г-н Уве Ярк и г-жа д-

р Габриеле Шлойтер, в ходе 

встреч за круглым столом 

представили казахстанским 

партнёрам правовые рамки 

ЕС в сфере пищевой 

безопасности и были 

ознакомлены казахстанской 

стороной с законодательно 

установленными условиями 

практического допуска и 

контроля предприятий по 

производству и переработке 

пищевых продуктов в 

Казахстане. Среди прочего 

гости осмотрели 

Национальную 

референтную лабораторию, 

Национальную 

ветеринарную лабораторию 

и одно 

мясоперерабатывающее 

предприятие в Астане. На 

следующий год теперь 

планируется, что 

казахстанская делегация 

также посетит 

нижнесаксонские пред-

приятия пищевой отрасли 

Как уже сообщалось в 

предыдущем выпуске этого 

информационного 

бюллетеня, в последние 

месяцы в сфере торговли 

продуктами животного 

происхождения между 

Германией и Таможенным 

союзом России, Казахстана 

и Белоруссии всё больше 

наблюдались разногласия 

касательно условий допуска 

предприятий по 

производству и переработке 

пищевых продуктов в ЕС и 

ТС. Это привело к тому, что 

особенно в Германии всё 

больше предприятий 

продовольственной отрасли 

не допускаются к экспорту в 

Россию и в целом в 

Таможенный союз. 

Причину этого следует 

искать среди прочего в 

различных критериях для 

допуска и контроля 

предприятий, 

занимающихся 

производством и 

переработкой пищевых 

Диалог о допуске предприятий по производству и 
переработке пищевых продуктов в ЕС и ТС 

Круглый стол в ветеринарной 

инспекции Акмолинской области 

и г. Астана 

Советник премьер-министра РК 

Б.С. Камалиев в ходе встречи с 

Катариной Клаас-Мюльхойзер, 

председателем наблюдательного 

совета фирмы Claas  
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Семинар о принципах разработки стратегии 

кооперативов в Казахстане 

пищевых продуктов в 

Европейском Союзе «от 

стойла к столу». 

Необходимо значительно 

усилить понимание методов 

контроля каждой стороны и 

контакт обеих стран и 

обеих зон свободной 

торговли в целях 

упрощения коммуникации в 

кризисных ситуациях. 

[APD] 

 и различные институты 

ЛАВЕСа для того, чтобы 

также казахстанским 

партнёрам на практических 

примерах подробно 

представить контроль 

Эксперты DGRV в ходе встречи 

с вице-министром М.Т. Умирьяе-

вым (фото из архива) 

как например кооператив 

водопользователей или по-

требительские кооперативы. 

К тому же по поручению 

казахстанского Министерст-

ва сельского хозяйства была 

также разработана концеп-

ция развития кооперативов, 

которая однако до сих пор 

не реализована. На базе 

этих двух документов про-

ект АПД пригласил пред-

ставителей казахстанского 

Министерства сельского 

хозяйства, НИИ экономики 

в АПК и развития сельских 

территорий АО 

«КазАгроИнновация» и го-

сударственного холдинга 

«КазАгро», чтобы обсудить 

с двумя германскими экс-

пертами предпосылки для 

успешного развития коопе-

ративов в Казахстане на 

основе международного 

опыта. От германской сто-

роны DGRV предоставил г-

на Уве Шёне, юриста и со-

ветника, многие годы рабо-

тающего в DGRV, а также г-

на Константина Хака, коо-

перативного аудитора, кото-

рый в настоящее время за-

нимается в Украине созда-

нием аудиторской ассоциа-

ции для кредитных коопера-

тивов. Вместе с германски-

ми экспертами участники 

трёхдневного семинара об-

судили среди прочего ны-

нешние проблемы коопера-

тивов в Казахстане, роль 

ассоциаций, важность ауди-

та кооперативов и учрежде-

ние департамента или отде-

ла по кооперативным во-

просам в казахстанском Ми-

нистерстве сельского хозяй-

ства. Результаты семинара 

были затем представлены и 

обсуждены в рамках кругло-

го стола с г-ном вице-

министром М.Т. Умирьяе-

вым и другими представите-

лями казахстанского аграр-

ного сектора. Все предложе-

ния доступны  на русском и 

немецком языках на сайте  

АПД под линком 

«публикации»: 

www.agrardialog-kaz.de.

[APD] 

В Казахстане имеется более 

2.000 кооперативов. По 

мнению экспертов, из них 

только менее 300 работают 

успешно. Самыми успешны-

ми среди них являются коо-

перативы водопользовате-

лей. АПД совместно с Гер-

манской ассоциацией коо-

перативов Райффайзен 

(DGRV) за последние 2 года 

оказал казахстанским парт-

нёрам поддержку по активи-

зации развития кооперати-

вов в стране, составил и 

представил комментарии к 

действующему закону о 

кооперативах, а также орга-

низовал различные семина-

ры для казахстанских пред-

ставителей государственных 

учреждений и кооперати-

вов. За это время казахстан-

ской стороной были прило-

жены усилия по разработке 

нового закона о кооперати-

вах, который включает все 

типы кооперативов. На се-

годня в Казахстане сущест-

вуют 4 различных Закона о 

кооперативах для различ-

ных видов кооперативов, 

Подписание Соглашения о сотрудничестве между 
КазНАУ и Ветеринарным университетом г. Ганновер 

(TiHo) г-н д-р Герхард 

Грайф и профессора Гюн-

тер Кляйн и Эберхард Ха-

унхорст посетили Казах-

ский Национальный Аграр-

ный Университет .  

С 21 по 23 ноября 2013 года 

президент Ветеринарного 

университета г. Ганновер 

http://www.agrardialog-kaz.de
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ка ветеринаров в Казахста-

не. В целях её поддержки и 

установления долгосрочно-

го казахстанско-германского 

сотрудничества г-н д-р 

Грайф и ректор КазНАУ г-

н проф. Есполов подписа-

ли соглашение о сотрудни-

честве, которое предусмат-

ривает усиление сотрудни-

чества среди прочего в сле-

дующих сферах: обмен сту-

дентами, получение учёной 

степени казахстанскими 

выпускниками в TiHo, орга-

низация совместных конфе-

ренций и семинаров, а так-

же проведение совместных 

исследовательских проек-

тов. 

В целях разработки подхо-

дов по сотрудничеству гер-

манские эксперты посетили 

различные институты, лабо-

ратории и клиники ветери-

нарного факультета. Также 

в рамках круглого стола с 

деканом ветеринарного фа-

культета и руководителями 

института были обсуждены 

предложения о реорганиза-

ции университетского обра-

зования ветеринаров на 

факультете. Представители 

TiHo отметили в качестве 

особенно положительного 

обстоятельства, что обуче-

ние ветеринаров в КазНАУ 

проводится большей ча-

стью в малых группах из 10-

15 студентов. К тому же 

германские коллеги одобри-

ли усилия факультета по 

объединению параллельно 

проводимого обучения по 

специальностям ветеринар-

ной медицины и ветеринар-

ной гигиены в одну специ-

альность для обучения вете-

ринаров. В следующем году 

должен состояться ответный 

визит казахстанской сторо-

ны в Университет TiHo, где 

представители ветеринарно-

го факультета КазНАУ оз-

накомятся с системой вузов-

ской подготовки ветерина-

ров в Германии. [ APD] 

 Целью визита, организо-

ванного АПД, была иденти-

фикация конкретных сфер, 

в которых в будущем могли 

бы сотрудничать Ветери-

нарный университет TiHo и 

ветеринарный факультет 

КазНАУ, для того чтобы 

среди прочего укрепить 

казахстанских партнёров в 

университетской подготовке 

ветеринаров. АПД вместе с 

Нижнесаксонским земель-

ным ведомством защиты 

прав потребителей и пище-

вой безопасности (LAVES) 

на протяжении последних 

двух лет оказывает поддерж-

ку казахстанским партнёрам 

в совершенствовании вете-

ринарного контроля по-

средством тренингов для 

сотрудников казахстанских 

лабораторий, проведением 

семинаров и тематических 

поездок. Сферой, которая в 

этом отношении ещё не 

была охвачена в рамках 

АПД в последние годы, 

является вузовская подготов-

Президент Ветеринарного универ-

ситета г. Ганновер д-р Грайф 

(слева) и ректор КазНАУ г-н  

проф. Есполов  (справа) 

Аквапоника для мелких домашних хозяйств в 

Казахстане 

поколения уже покинула 

сельские регионы в направ-

лении обеих крупных горо-

дов Астана и Алматы или 

планирует сделать это.  

Дочерняя компания госу-

дарственного холдинга АО 

«КазАгро» «Фонд финансо-

вой поддержки сельского 

хозяйства» была в 1995 году 

основана среди прочего и 

для того, чтобы этим мел-

ким домашним хозяйствам 

и малым предприятиям в 

сельской местности с помо-

щью микрокредитов дать 

возможность развиваться и 

выйти на уровень коммерче-

ского производства товаров. 

«Фонд финансовой под-

держки сельского хозяйст-

ва» хочет не только зани-

маться выдачей кредитов 

домашним хозяйствам и 

малым предприятиям на-

прямую или через микро-

кредитные организации, 

которые затем большей 

частью используются как 

потребительские кредиты. 

Целью фонда является, пре-

жде всего, поддержка малых 

 В сельских регионах Казах-

стана существует более двух 

миллионов мелких домаш-

них хозяйств. Они большей 

частью занимаются произ-

водством для собственного 

потребления и продают 

дополнительные продукты, 

которые они имеют со сво-

их земель площадью менее 

0,5 га и со своих 1-3 дойных 

коров и 5-7 овец в среднем, 

на местных рынках. Пер-

спективы развития этих 

мелких домашних хозяйств 

зачастую мрачные и поэто-

му большая часть молодого 

Государственное предприятие по 

производству  рыбьей молоди 

недалеко от Астаны могло бы 

поставлять свою продукцию аква-

поникам 



 инвестиций, которые долж-

ны помочь мелким хозяйст-

вам утвердиться на рынке в 

качестве малых предпри-

ятий. Фонд соответственно 

стремится поддерживать 

возможности диверсифика-

ции доходов домашних 

хозяйств в сельской местно-

сти. По этой причине пред-

седатель фонда обратился к 

АПД с запросом о пригла-

шении представителей гер-

мано-американского соци-

ального бизнеса «Маа-Бара» 

в Казахстан для анализа 

возможности реализации 

аквапоники в пилотном 

регионе Казахстане. Аква-

поника может использо-

ваться как метод ălow-techò 

для производства рыбы и 

овощей в рамках малых за-

крытых систем и уже успеш-

но применяется в США, 

Латинской Америке и аф-

риканских странах. Она 

предусматривает сооруже-

ние малых установок для 

аквакультуры при незначи-

тельных инвестиционных 

затратах и дальнейшее ис-

пользование остаточных 

продуктов в установках для 

выращивания овощей. Так 

как фонд занимается только 

выдачей кредитов, в АПД 

обратились с просьбой со-

финансировать составление 

ТЭО и установить первые 

контакты между Маа-Бара и 

казахстанскими представи-

телями науки и экономики.  

На период с 3 по 8 декабря 

2013 года г-н Тимо Лассак и 

его американская коллега г-

жа Руно Окиома приехали в 

Казахстан, чтобы в ходе 

встреч за круглым столом в 

Астане обсудить основную 

концепцию аквапоники в 

Казахстане и в рамках ин-

тенсивного опроса на месте 

более подробно узнать о 

предпосылках для внедре-

ния аквапоники в потенци-

альном пилотном регионе 

на юге Казахстана. Партнё-

ры исследовательских вузов 

Агротехнического универ-

ситета в Астане и Казахско-

го Национального Аграрно-

го Университета в Алматы 

начнут первые пилотные 

эксперименты, которые за-

тем вместе с результатами 

ТЭО будут служить основой 

для реализации пилотного 

проекта. Планируется, что в 

первой половине 2014 года 

в пилотном регионе ЮКО 

уже будут установлены пер-

вые пилотные аквапоники. 

[APD]  

екта АПД вновь получила 

компания ИАК Аграр Кон-

салтинг ГмбХ из Лейпцига.  

Касательно личного – По-

сле трехлетней работы в 

АПД я, Андреас Грамцов, 

завершаю свою деятель-

ность в качестве междуна-

родного долгосрочного 

эксперта и с 2013 г. в качест-

ве руководителя АПД по 

истечению проектного пе-

риода. Это была для меня 

интересная, успешная и 

многоплановая задача и 

поэтому я хотел бы сердеч-

но поблагодарить всех ка-

захстанских и германских 

партнёров и экспертов, с 

которыми мне довелось 

сотрудничать в последние 

годы. Особую благодар-

Германо-казахстанский аг-

рарно-политический диалог 

был основан в середине 

2009 года как проект в рам-

ках кооперационной про-

граммы Федерального ми-

нистерства продовольствия, 

сельского хозяйства и защи-

ты прав потребителей 

(BMELV). Первый, почти 

четырёхлетний этап проекта 

завершается в декабре этого 

года. ГФА Консалтинг Груп 

в качестве генерального 

уполномоченного Феде-

рального министерства 

BMELV согласовал с казах-

станским оперативным 

партнёром АО 

«КазАгроИнновация» сле-

дующий этап реализации 

проекта пока до 2017 года. 

Право на исполнение про-

ность при этом выражаю 

казахстанскому министру 

сельского хозяйства г-ну 

А.С. Мамытбекову и его 

коллективу руководства, а 

именно вице-министрам Г. 

С. Исаевой, М. Т. Умирьяе-

ву и М. Е .Толибаеву, а так-

же отдельным отраслевым 

комитетам министерства, в 

особенности нашего самого 

важного партнёра в мини-

стерства г-жу Дину Сатты-

баеву. Как в казахстанском 

Министерстве сельского 

хозяйства, так и у нашего 

оперативного партнёра АО 

«КазАгроИнновация» мы 

имели дело всегда с откры-

тыми к сотрудничеству и 

заинтересованными партнё-

рами, которые сделали воз-

АПД начинает новый этап проекта – Короткое 

сообщение касательно личного  
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Министр сельского хозяйства РК 

г-н А.С. Мамытбеков  принима-

ет д-ро А. Грамцова по случаю 

завершения   его деятельности в 

двустороннем проекте 
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реализацию наших совмест-

ных мероприятий во мно-

гих сферах и включали на-

ши предложения и коммен-

тарии в свои идеи для фор-

мирования новых аграрно-

политических инструмен-

тов. Мне в последние три 

года посчастливилось в рам-

ках моей проектной работы 

сопровождать в сфере сель-

ского хозяйства динамично 

развивающуюся и во мно-

гих направлениях положи-

тельно меняющуюся страну 

и установить многие дело-

вые контакты и искренние 

дружественные отношения. 

Нашему коллективу также 

оказывали ценную и ком-

плексную поддержку среди 

прочего отделы 624 и 625 

Федерального министерства 

BMELV и многие замеча-

тельные партнёры и экспер-

ты, которые посетили Ка-

захстан в рамках проекта 

или поддерживали нас не-

посредственно из Герма-

нии. Благодаря широкой 

вовлечённости обеих сто-

рон было возможным уста-

новить хорошие, и как мы 

надеемся, продолжительные 

контакты между двумя стра-

нами, которые, несомненно, 

будут и далее укрепляться 

также и на новом этапе про-

екта. [APD] 
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12.-14.03.2014 АГРИТЕК (АСТАНА) 

МЕЖДУНАРОДНАЯ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ ВЫСТАВКА СЕЛБХОЗ-
ТЕХНИКИ 

27.-29.10.2014 КАЗАГРО/КАЗФАРМ (АСТАНА) 

МЕЖДУНАРОДНАЯ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ ВЫСТАВКА  

СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ЖИВОТНОВОДСТВА 

  

Информационный бюллетень « Сельское хозяйство и продовольствие »  

mailto:iak-kasachstan@iakleipzig.de

